

Sebelumnya ia telah mempunyai keinginan untuk mengarang kitab tafsir sendiri, tetapi ia mengalami kebimbangan. Sampai pada suatu malam, bulan Rajab tahun 1252 H dia bermimpi rasanya Allah memerintahkan kepadanya untuk mempertemukan langit dan bumi. Lalu ia mengangkat tangannya yang satu dan membenamkan yang satunya lagi kedasar lautan. Dia berusaha mencari makna mimpi tersebut, yang itu merupakan isyarat baginya untuk menulis tafsir. Tidak heran dia dikenal sebagai *'allamah* (ulama besar), baik dalam bidang ilmu naqli maupun aqli, dengan apresiasi yang dalam setiap cabang dan dasar kedua bidang tersebut. Sejak usia muda ia sudah mulai giat mengajar dan mengarang. Ia mengajar di berbagai perguruan. Selain dari negeri tempat ia mengajar, murid-muridnya berasal dari berbagai negeri yang jauh. Banyak anak didiknya yang menjadi tokoh di negerinya sendiri. Al-Alusi tercatat sebagai seorang penanggungjawab Wakaf Madrasah Marjaniyah, sebuah yayasan pendidikan yang mensyaratkan penanggungjawabnya seorang tokoh ilmuwan di negeri itu.⁴

Dia dikenal sebagai seorang pendidik yang sangat memperhatikan sandang pangan dan perumahan bagi murid-muridnya. Ia memberikan pemondokan yang lebih baik dari tempat tinggalnya sendiri, sehingga orang-orang semakin menaruh perhatian pada ilmu pengetahuan. Dengan wawasan ilmu yang luas, al-Alusi mendiktekan

⁴Yunahar Ilyas, *Feminisme Dalam Kajian Tafsir al-Qur'an Klasik dan Kontemporer*, Pustaka Pelajar, Yogyakarta, 1998, hlm. 33

Ghara'ib al-Ightirah wa Nuzhat al-Albab, yang diterbitkan diBaghdad dua kali antara tahun 1291-1293 H/1874-1876 M dan yang ketigakalinya pada tahun 1327 H/1909 M.¹¹

B. Biodrafi Kitab Tafsir Ruhul Ma'ani

a. Latar Belakang Tafsir *Ruhul Ma'ani*

Tafsir ini buah karya Imam al-Alusi seorang ulama dari Irak. Terdiri dari 30 Juz dalam 15 Jilid. Pertama kali dicetak pada tahun 1301 H. Kemudian pada cetakan kedua di Baghdad dan Mesir pada tahun 1553 H terdiri dari 30 Juz dalam 10 Jilid. Dicitak ulang oleh percetakan Idarah al-Taba'ah al-Munirah di Mesir dan Dar Ihya al-Turats al-Arabiy, pada tahun 1405 H.³³

Al-Alusi mulai menulis tafsirnya tanggal 16 Sya'ban 1252 H, yang sebelumnya didahului oleh mimpi mempertemukan langit dan bumi. Penulisan ini berlangsung selama 10 tahun lebih.³⁴ Kitab tafsir *Ruh al-Ma'ani* berisi berbagai pandangan baik dari kalangan ulama salaf maupun khalaf dan juga menerangkan pendapat tafsir-tafsir sebelumnya, misalnya Ibn Aliyah, Ibn Hayyan, al-Kassyaf, Abi al-Su'ud, al-Baidhowi dan al-Fahral-Razi. Ketika dia menukil dari tafsir Abu al-Su'ud biasanya dengan memakai kalimat "*Qala Syaikh al-Islam*". Ketika menukil dari tafsir al-Baidhowi dia memakai kalimat "*Qala Qadhi*". Ketika menukil dari tafsir al-Fahr al-Razi memakai kalimat "*Qala al-Imam*".

¹¹Al-Sayyid Muhammad Ali Iyazi, *Al-Mufasssirun Hayatuhum wa Manhajuhu*, Wizarah al-Tsaqafah wa al-Irsyad al-Islami, Teheran, 1212H, hlm. 481

memiliki pendapat sendiri yang berbeda dengan pendapat yang dikutip. Bahkan ia kadang-kadang juga mengomentari dan terkadang juga menganggap kurang tepat di antara pendapat-pendapat yang disebutkannya, jika di lihat dari caranya menjelaskan tersebut, maka *Tafsir Ruh al Ma'ani* dapat digolongkan ke dala kelompok Tafsir Muqarin/Komparatif.

Penjelasan yang diberikan oleh al Alusi bisa dikatakan sangat detail, sehingga tepatlah jika *Tafsir Ruh al Ma'ani* dimasukkan ke dalam golongan Tafsir Ithnabi (Tafsili)/Detail. Hal tersebut dapat kita temukan pada penjelasan beliau pada setiap awal surat yang biasanya diawali dari nama surat, asbabun nuzul, munasabah dengan surat sebelumnya, makna kata i'rab, pendapat para ulama, dalil yang *ma'tsur* (namun jarang), makna di balik lafaz (*makna isyari*) dan jika pembahasannya panjang terkadang juga ia beri kesimpulan.

b. Pendekatan Penafsiran

Pendekatan yang dipakai dalam menafsirkan salah satunya adalah pendekatan sufistik (Isyary), meskipun ia juga tidak mengesampingkan pendekatan bahasa, seperti nahwu-.saraf balagah, pendekatan makna dhohir dan batin ayat, dan sebagainya. Bahkan sebagaimana penilaian al-Zahabi, porsi sufistiknya relatif lebih sedikit.

